



En partenariat avec :
Centre de culture ABC, La Chaux-de-Fonds
Passion Cinéma, Neuchâtel

et avec l'appui de la
Loterie romande

LA MAISON DE L'EUROPE transjurassienne
présente

Les murs en Europe

Cycle 2010/2011

PROCHAIN CAFE DE L'EUROPE :

Café Berlin
Mardi 18 janvier 2011

Au Centre de culture ABC
Rue du Coq 11
2300 La Chaux-de-Fonds

18h00 Conférence

Depuis ses élargissements de 2004 et 2007, l'Union européenne a repoussé vers l'est sa frontière orientale. A nouvelle frontière, nouveaux voisins. La Turquie, la Moldavie, l'Ukraine, la Biélorussie et la Russie sont désormais de l'autre côté de la frontière.

Nouveau partage du continent ? Même si elle n'est en rien comparable au Rideau de Fer, fracture douloureuse qui a opposé l'Ouest et l'est de l'Europe pendant quarante ans, la nouvelle limite orientale de l'Union européenne crée de nouveaux enjeux et pose de nombreuses questions. Dans certaines régions reculées, elle souligne notamment la division de peuples répartis de part et d'autre et bouleverse des relations de voisinage progressivement rétablies depuis 1989.

Du fleuve Evros, entre la Grèce et la Turquie, aux paysages désolés de la toundra arctique sur péninsule de Kola, en passant par la Transcarpatie et les eaux du lac de Peïpous, entre l'Estonie et la Russie, la frontière de l'Union court sur plus de 7'000 km. Guy-Pierre Chomette les a parcourus à la rencontre des populations qui vivent au quotidien la nouvelle architecture européenne.

Le conférencier : Guy-Pierre Chomette

Né en 1969, Guy-Pierre Chomette est journaliste indépendant, membre du Collectif Argos. Ses reportages sont publiés notamment dans *Géo*, *VSD*, *Marie-Claire*, *Le Figaro* ou *Le Monde diplomatique*. Il a aussi collaboré à des revues telles que *Politique Internationale*, *Etudes*, *Géopolitique* ou encore *Notre Histoire*.

Auteur de *Lisières d'Europe* (éd. Autrement, 2004), récit de sept voyages effectués entre 2000 et 2003 le long de la nouvelle frontière orientale de l'Union européenne. Coauteur de *Réfugiés climatiques* (éd. Infolio, 2007), fruit d'une enquête de quatre ans sur les premiers peuples menacés d'exil à cause du réchauffement climatique.

Prix Robert Guillaïn pour son travail sur la querelle russo-japonaise des îles Kouriles, effectué sur le détroit de Nemuro (nord du Japon) et publié dans *Le Monde diplomatique*. Lauréat des Missions Stendhal 2010 (Ministère des Affaires étrangères) pour son projet de récit de voyage aux centres de l'Europe.

19h30 Film documentaire : Allemagne Terminus

Film de Frans Buyens, Belgique 1965

Que se passait-il derrière le mur de Berlin ?

En 1962, après avoir longuement tâté le terrain et avec la promesse de pouvoir filmer en toute liberté, Frans Buyens a interviewé des habitants de la RDA de tous les milieux.

Au fil des rencontres se dessine, avec beaucoup d'humour et d'autoréflexivité, une RDA encore jeune mais déjà en prise aux questionnements suscités par la récente construction du mur de Berlin (1961) expliquée par certains interviewés comme un mal nécessaire.

Tout en évacuant une série de préjugés sur l'Allemagne de l'Est, Frans Buyens dresse le portrait d'une époque faite d'utopie et d'espoir et d'une société aux multiples contradictions.

21h15 Agape : Spécialités berlinoises

Prix d'entrée

Film et Conférence: 15.-

AVS, AI: 12.- Etudiants : 10.- Membres MET : 10.-

Film seul ou conférence seule : 10.-

Agape : réservation exigée au N° 079/934 72 06